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 Gemeinde Rastede 
 Der Bürgermeister 

Kinder-, Jugend- und Sozialausschuss 

 
N i e d e r s c h r i f t  

 
Gremium: Kinder-, Jugend- und Sozialausschuss - öffentlich 
Sitzungstermin: Dienstag, 24.04.2018 
Raum: Ratssaal des Rathauses, Sophienstraße 27, 26180 Rastede 
Sitzungsbeginn: 16:00 Uhr 
Sitzungsende: 17:25 Uhr 

 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Nie-
derschrift sind. 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben: 
 
 
Vorsitzender: 
 
 
Bürgermeister: 
 
 
Protokollführer: 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  
 

Anwesend sind:  
  
Ausschussvorsitz  

Herr Horst Segebade SPD  

ordentliche Mitglieder  

Frau Sylke Heilker CDU  

Herr Kai Küpperbusch CDU  

Herr Thorsten Menke CDU für Hendrik Lehners 

Frau Anette Sundermann CDU  

Herr Jöran Gertje SPD  

Frau Kerstin Icken SPD  

Frau Sabine Koopmann SPD  

Frau Dr. Sabine Eyting B90/Grüne  

Herr stv. BM Gerd Langhorst B90/Grüne für Jan Hoffmann 

Frau Evelyn Fisbeck FDP  

  

beratende Mitglieder  

Frau Silke Köhler Linke  

Herr Jann Aden Seniorenarbeit 

Frau Monika Schütte-Tamminga Kindergartenarbeit 

  

Verwaltung  

Herr Bürgermeister Dieter von Essen  

Herr Fritz Sundermann  

Frau Anke Wilken Gleichstellungsbeauftragte 

Herr Ralf Kobbe Protokoll 

  

Gäste  

Herr Nordwest-Zeitung Frank Jacob  

Frau Rasteder Rundschau Kathrin Janout  

sowie 8 weitere Zuhörer  

 
Entschuldigt fehlen:  
  
ordentliche Mitglieder  

Herr Hendrik Lehners CDU  

Herr Jan Hoffmann B90/Grüne  
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V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E  

 
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung 

 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der 

Tagesordnung 
 

3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 24.10.2017 
 

4 Einwohnerfragestunde 
 

5 Geplante Beitragsfreiheit und sonstige Änderungen im Bereich Kindertagesbe-
treuung 
Vorlage: 2018/088 
 

6 Anmeldesituation Kindertagesstätten 
Vorlage: 2018/091 
 

7 Neugründung Waldkindergarten Moltebeere 
Vorlage: 2018/090 
 

8 Situationsbericht Fachbereich Arbeit und Soziales 
Vorlage: 2018/087 
 

9 Einwohnerfragestunde 
 

10 Schließung der Sitzung 
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Tagesordnungspunkt 1 
 
Eröffnung der Sitzung 
 

 
Herr Segebade eröffnet die öffentliche Sitzung des Kinder-, Jugend- und Sozialaus-
schusses um 16:00 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 2 
 
Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der 
Tagesordnung 
 

 
Herr Segebade stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit 
fest. Anwesend sind 11 stimmberechtigte Mitglieder. 
 
Frau Eyting beantragt aufgrund der derzeit noch nicht abschließend geklärten Geset-
zeslage hinsichtlich der vorgesehenen Beitragsfreiheit für den Besuch von Kindergär-
ten, den TOP 7 „Änderung der Entgeltrichtlinie für die kommunalen Kindergärten“ 
(Vorlage 2018/089) von der Tagesordnung abzusetzen. 
 
Seitens der übrigen Ausschussmitglieder wird dieser Antrag einvernehmlich mitge-
tragen. 
 
Der Kinder-, Jugend-, und Sozialausschuss beschließt: 
 
Die geänderte Tagesordnung wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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Tagesordnungspunkt 3 
 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 24.10.2017 
 

 
Der Kinder-, Jugend-, und Sozialausschuss beschließt: 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Kinder-, Jugend-, Sozialausschus-
ses vom 24.10.2017 wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 4 
 
Einwohnerfragestunde 
 

 
Herr Segebade weist darauf hin, dass die Möglichkeit besteht, Fragen an den Bür-
germeister zu richten. Es folgt eine Anfrage eines Einwohners hinsichtlich der ehe-
maligen Flüchtlingscontainer auf dem Sportplatz in Kleibrok, die vom Bürgermeister 
von Essen beantwortet wird. 
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Tagesordnungspunkt 5 
 
Geplante Beitragsfreiheit und sonstige Änderungen im Bereich Kindertagesbe-
treuung 
Vorlage: 2018/088 
 

 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Sundermann stellt anhand einer Power-Point-Präsentation (Anlage 1 zur Nie-
derschrift) die wesentlichen Inhalte der Vorlage noch einmal vor. 
 
Herr Gertje weist darauf hin, dass sich die Hortsituation mit den fehlenden Plätzen in 
den einzelnen Ortsteilen immer weiter zuspitzen wird und in diesem Zusammenhang 
geprüft werden sollte, ob und inwieweit mögliche Schülertransporte zu einer Hort-
gruppe finanziert beziehungsweise auch gegen die Erhebung eines Entgelts angebo-
ten werden könnten. 
 
Herr Sundermann führt aus, dass die Nachfrage momentan kaum gegeben ist, da die 
Hortgruppen in Wahnbek, Rastede und Hahn-Lehmden nahezu ausschließlich von 
Kindern der örtlichen Grundschule besucht werden. Im Übrigen warnt er davor mit 
der Übernahme von Schülertransporten einen Präsenzfall zu schaffen, der anschlie-
ßend auch Auswirkungen auf mögliche Transporte zu Kindergärten und Kinderkrip-
pen haben könnte.  
 
Frau Schütte-Tamminga ergänzt, dass in Einzelfällen die Problematik mit Fahrge-
meinschaften (Loy/Wahnbek) und einer guten Zusammenarbeit zwischen Eltern und 
Personal gelöst werden kann. 
 
Frau Eyting und Herr Langhorst weisen darauf hin, dass die Gesetzesvorlage zahl-
reiche positive Ansätze hat aber auch einige Probleme mit sich bringt. Als positiv 
bewerten sie die Beitragsfreiheit sowie die Flexibilisierung bei der Einschulung, wäh-
rend die steigende Nachfrage nach Ganztagsplätzen und die Verlagerung der 
Sprachförderung auf den Kindergarten als Herausforderung betrachtet werden. Des-
sen ungeachtet stellt sich die große Nachfrage nach einer Betreuung im Grundschul-
alter als immer größeres Problem dar, sodass aus Sicht der Gruppe CDU/GRÜNE 
hier schnellstmöglich Lösungsansätze aufgezeigt werden müssten.  
 
Frau Fisbeck gibt zu verstehen, dass die Beitragsfreiheit der absolut falsche Weg ist, 
da die Eltern durchaus bereit sind für eine erstklassige Leistung einen gewissen 
Obolus zu bezahlen. Aus ihrer Sicht wäre es daher richtig, beispielsweise in die Aus-
bildung des Personals zu investieren, die pädagogische Arbeit in den Einrichtungen 
grundsätzlich zu stärken und kleinere Gruppen zu bilden.  
 
Herr Segebade erwidert, dass in den Kindertagesstätten der Gemeinde Rastede her-
vorragende Arbeit geleistet wird und der Rat bestrebt ist, für die Rastederinnen und 
Rasteder auch künftig ein hervorragendes Angebot vorzuhalten und obendrein dafür 
zu sorgen, mit einem kostenlosen Angebot die Vereinbarkeit von Familie und Beruf 
nach vorne zu bringen. Hinsichtlich der problematischen Ausbildungssituation macht 
er deutlich, dass alle Kommunalpolitiker an der Basis gefordert sind, um über die ört-
lichen Landes- und Bundestagsabgeordneten auf die Probleme aufmerksam zu ma-
chen und nach Möglichkeit für eine bessere Ausbildungsfinanzierung zu sorgen.  
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Beschluss: 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 11 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 6 
 
Anmeldesituation Kindertagesstätten 
Vorlage: 2018/091 
 

 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Sundermann stellt anhand einer Präsentation (Anlage 2 zur Niederschrift) die 
aktuelle Anmeldesituation für die Kindertagesstätten vor.  
 
Frau Eyting bemerkt, dass grundsätzlich zu hoffen ist, dass zum neuen Kindergarten-
jahr die Kapazitäten ausreichen, um die angemeldeten Kinder unterbringen zu kön-
nen. Gleichwohl bittet sie darum, nach der Sommerpause noch einmal zu berichten, 
wie sich die Situation entwickelt hat. Im Übrigen weist sie auf die kritische Hortsituati-
on hin und betont, dass dringend Angebote für die Betreuung von Grundschülern 
geschaffen werden müssen.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 11 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 7 
 
Neugründung Waldkindergarten Moltebeere 
Vorlage: 2018/090 
 

 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Sundermann stellt eingangs den in der Vorlage skizzierten Sachverhalt noch 
einmal vor. 
 
Herr Gertje, Frau Heilker, Frau Eyting, Herr Langhorst und Frau Schütte-Tamminga 
begrüßen übereinstimmend das zusätzliche Angebot ausdrücklich, welches die Kin-
dergartenlandschaft in Rastede auch in Hinsicht auf die Vielfältigkeit bereichert. Sie 
bedanken sich ferner für das große Engagement der Initiatorinnen und die Flexibilität 
der Verwaltung. 
 
 
Beschlussempfehlung: 
 
Die Gründung des Waldkindergartens Moltebeere wird begrüßt. 
 
Dem Verein wird die Nutzung der gemeindeeigenen Ausgleichsfläche als Außenflä-
che für den Waldkindergarten gestattet. Alle aus der Nutzung der gemeindeeigenen 
Ausgleichsfläche als Außenfläche ggf. zu tragenden Kosten sind vom Verein zu tra-
gen. 
 
Dem Verein Waldkindergarten Moltebeere e.V. wird für den laufenden Betrieb ein 
anteiliger Defizitausgleich für jedes in der Gemeinde Rastede wohnhafte und im 
Waldkindergarten betreute Kind in Aussicht gestellt. 
 
Für die Beschaffung der für den Betrieb notwendigen nicht investiven Ausstattungs-
gegenstände wird dem Verein ein nicht rückzahlbarer Zuschuss in Höhe von bis zu 
3.000,00 Euro gewährt. 
 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 11 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 8 
 
Situationsbericht Fachbereich Arbeit und Soziales 
Vorlage: 2018/087 
 

 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Sundermann stellt mit Hilfe eines Folienvortrags (Anlage 3 zur Niederschrift) 
den Situationsbericht des Fachbereichs für Arbeit und Soziales vor. 
 
Herr Gertje erkundigt sich, wie hoch der Anteil der erwerbstätigen Personen ist, die 
im SGB II-Bereich unterstützende Grundsicherung erhalten. 
 
Hinweis: Aktuelle Daten des Jobcenters Ammerland für das Ammerland von Novem-
ber 2017 sind der Niederschrift als Anlage 4 beigefügt. 
 
Auf Nachfrage von Frau Fisbeck hinsichtlich des Familiennachzugs bei den Flücht-
lingen erklärt Herr Sundermann, dass der Familiennachzug in der Gemeinde Raste-
de nur eine sehr untergeordnete Rolle spielt, da sich die Verwaltung in der Vergan-
genheit stets darum bemüht hat, bereits Familienverbünde aufzunehmen. 
 
Beschluss: 
 
Der Situationsbericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 11 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 9 
 
Einwohnerfragestunde 
 

 
Herr Segebade weist darauf hin, dass die Möglichkeit besteht, Fragen an den Bür-
germeister zu richten. Es folgt eine Anfrage eines Einwohners hinsichtlich detaillierter 
Zahlen zur aktuellen Arbeitslosenquote, deren Beantwortung vom Geschäftsbe-
reichsleiter Herr Sundermann zugesagt wird. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 10 
 
Schließung der Sitzung 
 

 
Herr Segebade schließt die öffentliche Sitzung des Kinder-, Jugend-, und Sozialaus-
schusses um 17:25 Uhr. 
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